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Mot du maire par Marc Beaulé 
 

 

Trois projets piopolissois 
viennent de voir le jour 
dans notre Municipalité. 
Mentionnons d’abord 
que Piopolis a reçu la 
certification « premier 
village » du réseau 
Cœurs villageois. 
Ensuite, le Café de Pio a 
ouvert ses portes aux 

citoyens de Piopolis le 15 mai 2016 et au public le  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
21 mai. Et finalement, le sentier du Scotch Cap est 
en voie de réalisation.   
 

 
Accréditation Cœurs villageois 
 

Qu’est-ce qu’un Cœur villageois?    
C’est un lieu et un réseau. C’est 
d’abord un lieu où la Municipalité 
met en valeur ses atouts naturels, 
culturels et humains. Le but est de 
faire en sorte que les visiteurs et les citoyens soient 
heureux de se rencontrer et que les Piopolissois 
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soient fiers de partager leur passion pour Piopolis 
avec les touristes. Le contact humain c’est ce que 
recherchent nos visiteurs. Pour bien accueillir les 
voyageurs, nous leur offrons un programme 
d’activités (une journée mémorable à Piopolis) à 
faire dans le Cœur villageois et dans le reste de la 
Municipalité. 
Tous les villages qui adhèrent au réseau Cœurs 
villageois de Tourisme Canton-de-l’Est (TCE), 
doivent satisfaire à la majorité des 40 critères exigés 
par l’organisation et proposer un programme de 
journée mémorable. Le réseau Cœurs villageois 
s’inscrit dans la même lignée que Cafés de village, 
Chefs créateurs, Créateurs de saveurs, etc., et sert de 
lien unificateur entre les villes et villages de la 
région en plus de servir de critère de qualité et 
d’authenticité. 
Il s’agit d’un concept unique au Canada qui place 
les valeurs humaines au centre de l’expérience 
touristique des visiteurs. TCE croit fermement que 
le fait de développer de façon tangible son village 
ou sa ville, et ce, en l’embellissant, en valorisant 
davantage ses particularités et en dynamisant son 
secteur social et commercial, profitera en premier 
lieu aux résidants. Toutes ces démarches 
permettront d’enrichir la qualité de vie que nous 
proposons à nos concitoyens. 
 
L’implication des citoyens, des commerçants, des 
propriétaires d’hébergement et de la Municipalité 
assurera le succès de notre Cœur villageois. 
 

 
Le sentier du Scotch Cap 
 

L’entreprise Sentiers 
Boréals procède à 
l’aménagement de la 
partie abrupte du sentier 
dans le respect de 
l’environnement. La 
seconde partie du 
sentier sera nettoyée par 
des bénévoles qui 
s’occuperont aussi des 
balises et de 
l’installation des 
panneaux 
d’interprétation au sommet. Les employés de la 
Municipalité se sont occupés du stationnement. 

Très bientôt, les amants de la nature pourront 
parcourir les sentiers du Scotch Cap! 

 
Le Café de Pio 
 

Le nom du café a été choisi par le Conseil parmi les 
35 suggestions exprimées par une dizaine de 
personnes.  Merci à celles et à ceux qui ont accepté 

l’invitation lancée dans la dernière édition de notre 
journal municipal afin de proposer un nom pour le 
café. 
Le premier objectif du Café de Pio est de compléter 
l’offre de service dans le 
cœur du village. Le Café 
de Pio offrira une crème 
glacée de style italien 
connue sous le nom de 
gelato et préparée sur 
place.          
Le menu comprendra 
aussi des pâtisseries 
maison, du café et du thé.  
Le deuxième objectif du 
Café de Pio est de 
permettre aux artistes et 
aux artisans de Piopolis 
et de la région d’exposer et de vendre leurs œuvres 
ou encore de proposer des concerts musicaux. Des 
produits locaux seront aussi présentés afin de diriger 
les clients vers les commerçants. 
L’augmentation de l’offre de services dans le village 
contribuera à augmenter l’achalandage dans les 
différents commerces et attraits touristiques de la 
Municipalité. D’ailleurs, les gestionnaires du Café 
de Pio veulent collaborer avec les commerçants de 
Piopolis et les invitent à développer des partenariats 
au bénéfice de tous. Le succès du regroupement des 
quatre campings de la région pour les salons VR de 
Montréal et de Québec et le salon du Commerce de 
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Lac-Mégantic prouve que nous avons beaucoup 
d’avantages à nous regrouper et à collaborer. 
Les artistes qui veulent exposer leurs œuvres sont 
invités à consulter la politique d’exposition 
(www.piopolis.quebec/ la municipalité) et à 
communiquer avec le personnel du bureau 
municipal. 
Nous tenons à remercier tous nos commanditaires 
pour leur soutien : Caisse Desjardins de la Région-
de-Mégantic, Summum Granit, Énergie du Granit, 
M. Ghislain Bolduc, député de Mégantic et la 
Société de développement économique du Granit 
(SDEG) pour son soutien technique. Merci aussi à 
nos partenaires : Auberge au Soleil Levant, 
boutique Est’Passe Temps, Association touristique 
et culturelle de Piopolis (ATCP), Comité culturel de 
Piopolis, Sucrerie Pio, Mme Christiane Gauthier, 
sculptrice et Mme Gisèle Duquette, artisane. Enfin, 
un grand merci aux bénévoles qui se sont investis 
dans ce projet, plus particulièrement Mme Huguette 
Caza qui a consacré plus de deux mois à temps 
complet à ce projet. 

Venez déguster notre 
spécialité glacée gelato 

faite maison et 
rencontrer notre 
gérante Mme Nancy 
Lafontaine et son 
assistante, 
Mme Priscille 
Gélinas!  
 

 
De la visite belge 
 

Deux gestionnaires de voyages belges, Mme France 
Wijngaard 
et M. Bruno 
De Greef, 
dont la 
spécialité 
est le 
Canada et 
les États-
Unis, ont 
accepté 
l’invitation de Mme Paule Rochette afin de découvrir 
les yourtes d’Hébergement aux cinq sens de 

Piopolis. Ils étaient au Canada pour participer au 
Rendez-vous Canada, le plus important rendez-vous 
touristique international de Destination Canada tenu 
au Palais des congrès de Montréal du 24 au 27 avril 
2016. 
Mme Wijngaard et M. De Greef ont visité notre 
village, ils ont été reçus à la Halte des Zouaves, 
visité l’exposition Laurier-Gauthier et ils ont été 
accueillis par plusieurs commençants de la 
Municipalité. Bravo à Mme Rochette pour avoir 
réussi cet exploit d’attirer chez nous des 
organisateurs de voyages à destination du Canada et 
du Québec. 
Madame Rochette 
a aussi participé 
comme première 
invitée à l’activité 
Creative Morning 
Lac-Mégantic 

(https://creativemornings.com/cities/meg/about) 
qui s’est tenue au Camping Aventure de Frontenac, 
le vendredi 13 mai 2016. 
 

 
Bénévole de l’année 
 

Lors du souper annuel « hommage aux bénévoles » 
du samedi 16 avril 2016, la Municipalité a nommé 
Mme Thérèse Vallée Bénévole de l’année pour ses 
cinquante ans d’implication citoyenne. Lors de cet 
évènement, la touche musicale a été offerte par 
Catherine Demange, professeure de violon à 
Piopolis, accompagnée au violoncelle par son amie 
Anne-Marie de la Chevrotière. 
La Municipalité avait soumis la candidature de 
Mme Vallée pour la Médaille du lieutenant-

gouverneur pour les aînés.  Cette distinction lui a été 
remise lors d’une cérémonie protocolaire à 
Sherbrooke le dimanche 24 avril 2016, en présence 
de l’honorable J. Michel Doyon, lieutenant-
gouverneur du Québec. Pour l’occasion, Mme Vallée 
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était accompagnée de son mari et de trois de ses 
enfants. 
Mme Vallée a dit recevoir ces honneurs au nom des 
citoyens de Piopolis qu’elle veut continuer de 
représenter dignement.  
Le Conseil municipal se joint à moi pour féliciter 
Mme Vallée et la remercier pour son dévouement, sa 
disponibilité et sa discrétion. 
 

 
Invitation à décorer pour le 25 e du Grand 
Tour 
 

Le 5 juin prochain se tiendra le 25e Grand Tour 
cycliste du lac Mégantic. Les bénévoles de la 
Municipalité sont déjà à préparer l’accueil des 
participants qui feront une halte repas à Piopolis. 

Pour souligner ce 25e anniversaire, nous invitons les 
propriétaires des habitations et commerces qui sont 
sur le parcours des cyclistes à décorer leur propriété 
avec des vélos, des ballons, des rubans…  

 
 

Fernand Roy, maire de Piopolis, d’octobre 
2013 à mai 2015 
 
 « Je te salue, mon ami 
Fernand, en cet 
anniversaire de ton 
départ il y a un an (17 
mai 2015, ta mémoire 
continue d’être une 
source d’inspiration 
pour le Conseil. » 
C’est le dimanche 29 
mai 2016 que les 
cendres de M. Fernand 
Roy ont été mises en 
terre dans le cimetière de Piopolis après la 
célébration de la messe commémorative à laquelle 
ont participé la famille, les amis et des citoyens. 
 

 
Portes ouvertes au café de Pio le dimanche 
15 mai 2016 
De nombreux citoyens de Piopolis ont accepté 
l’invitation de la Municipalité à visiter le Café de 

Pio et à goûter sa spécialité : la gelato. Les 
commentaires ont été unanimes : « beau café et 
belle atmosphère » et « la gelato, c’est excellent! » 
 

 

���������	
�������
	����
Par Karine Bonneau, directrice générale 

 
RenoVert : nouveau crédit d’impôt à la 
rénovation! 
 

Lors du dépôt du budget provincial 2016-2017, le 
gouvernement du Québec a adopté un nouveau 
crédit d’impôt à la rénovation domiciliaire :  
RénoVert. 
 

Les modalités 
RénoVert est un crédit d’impôt remboursable 
destiné aux consommateurs désireux d’entreprendre 
des travaux de rénovation résidentielle 
écoresponsable. 
 

La valeur du crédit correspondra à 20 % des 
dépenses admissibles qui excéderont 2500 $, pour 
un montant maximal de 10�000 $. Les travaux 
devront être effectués par un entrepreneur qui 
détient une licence émise par la Régie du bâtiment 
du Québec (RBQ). 
 
Une entente écrite avec un entrepreneur devra être 
conclue avant le 1er avril 2017 et les dépenses de 
rénovation prévues à l’entente devront être 
acquittées au plus tard le 30 septembre 2017. 
 

Les travaux admissibles 
 

Voici les travaux admissibles à ce nouveau crédit 
d’impôt : 
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·  Isolation du toit, des murs extérieurs, des 
fondations et des planchers exposés; 

·  Étanchéisation des fondations, des murs, des 
portes et des fenêtres; 

·  Installation des portes et des fenêtres; 
·  Installation d’un toit végétalisé; 
·  Divers travaux mécaniques visant les 

systèmes de chauffage, de chauffe-eau, de 
climatisation et de ventilation; 

·  Mise aux normes des installations sanitaires. 
 
Pour de plus amples renseignements, veuillez 
consulter : www.revenuquebec.ca 
 

Exemple de crédits remboursables : 

 
 

 
Le Café de Pio 
 

Je profite de l’occasion pour souligner l’ÉNORME 
implication de Mme Huguette Caza dans la 
réalisation du Café de Pio. Sans ton aide, le café ne 
serait pas ce qu’il est. 
 
Merci Huguette! 
 

 
L’inspecteur en bâtiment 
 

Avoir son permis ou son certificat d’autorisation, 
est-ce utile ou futile? 
 

Piopolis, pour l’ensemble de son territoire, a 
délégué l’inspecteur en bâtiment et en 
environnement afin qu’il vous guide vers une 
solution réglementaire. Elle se traduit par un papier 

sur lequel sont indiquées les limites et autres 
informations. Obtenir un tel « papier » est un long 
processus qui permet de prendre soin de toute 
l’étendue de la municipalité.  
Qu’il s’agisse de construire un nouveau bâtiment, 
faire des rénovations ou intervenir dans le milieu 
naturel (couper des arbres, aménager son terrain, 
faire des chemins…), il y a des limites. On peut faire 
ce que l’on veut chez soi, sauf si on dérange le bien 
de tous, notre environnement : l’air, l’eau, la terre, 
les gens, les animaux, etc.  La réglementation est là 
pour fixer ce qu’on doit respecter. 
Donc, si vous souhaitez aménager un stationnement 
par exemple, vous pouvez, mais il faut demander un 
permis. Pourquoi? Parce que vous dénuderez le sol; 
il est alors possible que l’érosion en amène une 
certaine partie vers les cours d’eau, causant ainsi 
plusieurs effets néfastes sur l’environnement. 
Chaque cas est particulier, c’est pourquoi il faut 
étudier et prendre le temps qu’il faut pour analyser 
toutes les facettes.  
Aucun permis ou certificat ne peut être émis avant 
que n’aient été observées les prescriptions du 
règlement. Le requérant doit effectuer les travaux 
conformément aux conditions stipulées sur le 
permis et en tenant compte des déclarations qu’il 
aura inscrites sur sa demande.   
Avant d’obtenir le permis, un ensemble 
d’informations est nécessaire. Par exemple, on peut 
vérifier le genre de construction, les dimensions, la 
hauteur, l’utilisation actuelle et celle qui en sera 
faite. Parfois, il sera exigé de présenter : 

·  L’identification cadastrale; 
·  Le certificat de localisation; 
·  Le plan d’implantation et celui de contrôle 

de l’érosion; 
·  La situation du terrain par rapport à une rue 

publique et à un cours d’eau; 
·  La localisation d’un puits, d’une installation 

septique, etc. 

En résumé, il est nécessaire de réunir une foule 
d’informations pour nous permettre d’évaluer au 
mieux comment construire sans déconstruire la 
nature et s’attarder au bien-être des gens.  
C’est donc un ensemble de documents qui donne un 
portrait juste. C’est pourquoi la réglementation 
accorde à l’inspecteur un délai d’un mois avant 
l’obtention d’un permis, à partir du moment où vous 
présentez officiellement la demande.  
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L’inspecteur a le droit de visiter et d’examiner, entre 
7 h et 19 h, toute propriété immobilière ou mobilière 
ainsi que l’intérieur et l’extérieur de toutes maisons 
ou de tous édifices afin de constater si les 
dispositions du règlement sur les permis et 
certificats sont observées. 
Cette longue tâche donne ensuite à tous la chance de 
profiter pleinement et sereinement des 
améliorations dans la vie de tous les jours et pourrait 
même entraîner des répercussions jusqu’aux 
générations futures. 
 

Serge Gaudard 
Inspecteur en bâtiment et en environnement  
 

 
Prévention incendie 
 

Soirée d’information sur la prévention 
incendie 
Le 21 juin 2016, à 18 h 30, se tiendra une soirée 
d’information qui sera animée par M. Denis Godin, 
capitaine au Service de sécurité incendie de la 
région Lac-Mégantic et technicien en prévention 
incendie. 
Il abordera les règles de prévention incendie à la 
maison et vous informera aussi sur le 
fonctionnement de l’extincteur portatif et de ses 
capacités. 
Cette rencontre aura lieu à l’Édifice municipal, 
dans la grande salle. 
 

Bienvenue à tous! 
 

 
Pollution lumineuse 
 

Comment faut-il choisir un bon dispositif 
d’éclairage extérieur?  
Pour bien guider votre choix, suivez ces 5 grands 
principes de l’éclairage! 
 

1) Bien évaluer vos besoins  
Est-ce vraiment nécessaire d’éclairer? Souvent, 
nous sous-estimons notre capacité à voir dehors le 
soir. De plus, il n’est pas établi que plus de lumière 
décourage les infractions sur notre propriété. Les 
résultats de plusieurs études de cas démontrent 
même le contraire! Enfin, il faut se rappeler que 
l’éclairage extérieur représente une dépense non 
négligeable d’électricité.  
 

2) Ajuster l’orientation 
 

Optez pour des 
luminaires dont le 
flux lumineux est 
orienté vers la 
surface à éclairer. 
Rappelez-vous que 
la lumière émise 
vers le ciel n’aide pas à mieux voir et que la lumière 
émise vers l’horizon contribue à l’éblouissement. 
Ces luminaires utilisent plus efficacement leur 
lumière, donnant une meilleure économie d’énergie 
tout en évitant de voiler les étoiles.  
 

3) Réduire l’intensité 
 

Choisissez des luminaires produisant un éclairage 
sobre et uniforme 
dont l’intensité 
lumineuse n’est pas 
excessive. Cela 
permet à l’œil de 
s’adapter à la 
luminosité 
ambiante tout en assurant la visibilité requise et une 
sécurité des lieux. Réduire l’intensité permet aussi 
de diminuer grandement la pollution lumineuse 
causée par la réflexion du sol qui est très importante 
en hiver. 
 

4) Contrôler la période 
 

La période et la 
durée d’utilisation 
des éclairages 
sont aussi des 
facteurs à 
considérer. 
Installer une 
minuterie, un détecteur de mouvement ou le simple 
geste d’éteindre les lumières en allant se coucher, 
l’idée est d’utiliser l’éclairage selon nos besoins. Il 
existe aussi des dispositifs intelligents pour les 
éclairages routiers DEL qui permettent de contrôler 
l’intensité selon l’heure de la nuit. 
 

5) Limiter la lumière bleue 
 

Privilégiez l’utilisation de sources lumineuses de 
couleur ambrée à 
celles de couleur 
blanche. Ces 
dernières sont les 
plus 
dommageables 
pour le voilement 
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des étoiles et la santé en raison de leur grande 
proportion de lumière bleue. D’ailleurs, une lumière 
ambrée attire moins les insectes, ce qui est un 
bénéfice écologique et un désagrément de moins. 
 
Exemples d’éclairages problématiques et de 
solutions de remplacement 

 
 

Luminaires de type DEL recommandés 
Avec l’arrivée massive des DEL dans le monde de 
l’éclairage, de nouveaux défis apparaissent face au 
contrôle de la pollution lumineuse. En effet, la très 
grande majorité de ces luminaires sont équipés de 
DEL émettant une lumière très blanche, et émettent 
donc, par le fait même, une grande proportion de 
lumière bleue. Non seulement la lumière bleue 
multiplie le voilement des étoiles par sa diffusion 
plus grande que les autres couleurs, mais il a aussi 
été démontré que la lumière bleu nocturne peut 
avoir différents impacts négatifs sur la santé, car elle 
engendre un dérèglement de l’horloge biologique. 
Pour plus de détails sur le sujet, consultez 
notre dépliant sur les DEL blanches sur le site 
www.ricemm.org  

La Réserve internationale de ciel étoilé du Mont-
Mégantic recommande l’utilisation de 

luminaires respectueux du ciel étoilé, de la santé 
humaine et de l’environnement. 

Référence : L’ASTROLab du parc national du 
Mont-Mégantic : http://ricemm.org/ 

 
 

La route des Pionniers 
 

Ordures dans les fossés de la route des 
Pionniers 
Piopolis est reconnue pour sa beauté naturelle. C’est 
une des principales attractions de notre Municipalité 
et une des raisons pour laquelle nous aimons vivre 
ici. Récemment, je me promenais sur la route des 
Pionniers avant l’ouverture à la circulation et j’ai 
remarqué, dans les fossés, des canettes de bière. J’ai 
décidé spontanément de faire un peu de nettoyage 
de printemps afin de maintenir l’apparence naturelle 
de ce beau chemin sans m’imaginer la cueillette 
d’ordures que j’allais faire… 
Après deux 
heures et 
demie de 
travail et 
deux 
voyages 
avec mon 
VTT j’ai 
rempli trois 
gros sacs 
verts, 
contenant : 

·  Des canettes de bière; 
·  Une douzaine de bouteilles de vin et de 

spiritueux; 
·  Un gallon d’huile à moteur trouvé dans le 

ruisseau; 
·  Deux pneus et un aspirateur Hoover; 
·  Un sac en plastique rempli de couches 

souillées! 
Pourquoi ce manque de civisme??? 
Sachez que le Règlement municipal no 2012-09, 
chapitre 1, section 1 �  Nuisances dans les lieux 
publics, prévoit que toute personne qui commet une 
infraction en jetant dans les fossés des déchets de 
toute sorte et des contenants de métal et de verre est 
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passible de se voir remettre par un agent municipal 
ou un agent de la paix une amende de 200 $ à 500 $. 

Jean-Marc De Raeve 
Conseiller municipal 
Environnement et urbanisme 
 

����������
�
���
 

Nouvelles de l’Afeas 
 

L’Afeas a fêté ses 50 ans 
 

Le samedi 14 mai, nous 
avons souligné les 50 ans 
de l’Afeas lors d’une 
grande fête, à laquelle 
participaient une centaine 
d’invités, dont 17 personnes résidant à Piopolis. 
À cette occasion, plusieurs personnalités se sont 
jointes à nous, dont notre présidente régionale, 
Suzanne Royer, et le représentant du maire de Lac-
Mégantic qui ont pris la parole. 
Chacune des Afeas participantes, par la voix de sa 
représentante, a rendu 
hommage à leurs 
pionnières et présenté ses 
principales réalisations. 
Lors de l’évènement, nous 
avions la chance d’avoir 
parmi nous, deux de nos 
pionnières, soit Clémence 
Grenier-Lafontaine et 
Thérèse Vallée. Clémence, 
membre de l’organisation 
depuis 50 ans, a occupé le 
poste de vice-présidente dès sa première année 

d’adhésion et elle a été présidente sur le plan local 
pendant 10 années. De plus, elle a travaillé au 

régional à titre d’agente de liaison et elle a siégé au 
conseil d’administration régional. 
Quant à Thérèse, elle a été la première secrétaire du 
nouveau bureau de direction en septembre 1966 et 
elle en est depuis toujours membre. Nous tenons à 
féliciter Thérèse pour sa nomination par la 
Municipalité de Piopolis au titre de Bénévole de 
l’année 2016 et pour la Médaille du lieutenant-
gouverneur pour les aînés qui lui a été décernée! 
 
Congrès régional — Réunion générale annuelle 
 

Nous avons participé au congrès régional, le 
mercredi 25 mai dernier, au Club de Golf East-
Angus. 
Notre réunion générale annuelle aura lieu le 
mercredi 8 juin 2016, à 18 h, à l’édifice municipal. 
Le renouvellement de votre carte de membre pour 
l’année 2017 est payable avant le 20 juin auprès de 
votre trésorière. Merci pour votre diligence. 
 
Grand Tour cycliste du lac Mégantic  
 

À l’occasion du 25e Grand Tour qui se déroulera le 
dimanche 5 juin 2016, nous servirons le dîner à 
l’édifice municipal. Pour souligner cet anniversaire, 
nous vous 
invitons à 
décorer vos 
maisons et à 
être présent sur 
votre balcon 
afin d’accueillir 
et d’encourager 
les cyclistes. 
Nous communiquerons avec vous afin de connaître 
votre disponibilité pour donner un « p’tit coup de 
pouce » à la préparation et au bon déroulement de 
cette activité. 
 
Merci à l’avance! 
 

Carolle Fortier, présidente 
Lucie Grenier, secrétaire-trésorière 
 

 
La pétanque 
Invitation aux joueurs de pétanque 
Les parties amicales de pétanque sont commencées! 
Joignez-vous à nous chaque mardi, à 18 h 30! Pour 
de plus amples informations, communiquez avec 
nous. 
 

Bienvenue à toutes et à tous! 
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Les organisatrices, 

Michèle Plamondon (819 583-2950) 
Margot Poulin (819 583-4366) 
  

 
Des nouvelles de la FADOQ 
 

·  Assemblée générale annuelle 
L’assemblée générale annuelle du Club de l’âge 
d’or s’est tenue le 27 avril dernier, dans le local 
du Club du Bon Temps. Notre invitée était 
Mme Marie-Claire Labrie, du secteur Mégantic. 
Lors de cette assemblée, un nouveau conseil 
d’administration pour l’année 2016-2017 a été 
élu. Les membres de ce conseil sont :  
Président : Réal Grenier; 
Vice-présidente : Thérèse Vallée 
Secrétaire-trésorière : Carolle Fortier; 
Administrateurs : Mariette Lafontaine, Florian 
Grenier, Robert Plante et Lucie Fortier. 
 

·  Rendez-vous hebdomadaire 
Aux joueuses et 
joueurs de cartes, 
n’oubliez pas notre 
activité 
hebdomadaire, 
chaque mercredi, à 
13 h, dans le local 
du Club du Bon 
Temps. 
 

Bienvenue à tous! 
 

Réal Grenier, président 
Carolle Fortier, secrétaire-trésorière 
 

Nouvelles la Fabrique  
 

Rencontre d’informations 
Les permanents du siège social (La Patrie et Lac-
Mégantic) remercient la communauté de Piopolis, 

les membres du Conseil de gestion et tous les 
bénévoles de leur accueil à l’édifice municipal le 5 
avril dernier. Plus de 50 personnes des 14 
communautés, sous la cure de l’abbé Gilles Baril, 
étaient présentes pour une rencontre d’informations 
sur les cimetières qui a été animée par Mme Nathalie 
Blais et M. Normand Paquette de l’Archevêché de 
Sherbrooke. 
À la suite de cette rencontre, nous avons dû revoir 
nos règlements afin de nous conformer aux 
nouvelles normes de l’Archevêché qui souhaite 
harmoniser la gestion des cimetières du diocèse de 
Sherbrooke. À ce propos, si ce n’est pas déjà fait, 
vous recevrez par courrier postal une nouvelle mise 
à jour. 
Nous vous rappelons que dans le numéro précédent 
des Échos de Piopolis, avril-mai 2016, à la page 8, 
nous avons publié les modifications qui ont été 
apportées aux règlements du cimetière touchant les 
monuments funéraires. 
 

Corvée des arrangements floraux 
Vous avez dû remarquer que tous les arrangements 
floraux ont été déposés à nouveau sur les 
monuments respectifs. Nous tenons à dire un grand 
merci à toutes les personnes qui se sont impliquées 
dans cette activité. 
Nous vous invitons à profiter également de la belle 
saison pour porter une attention particulière au 
monument dont vous avez la responsabilité afin de 
vérifier s’il n’aurait pas besoin d’être nettoyé, 
restauré ou remis au niveau. C’est un devoir de 
respect envers celles et ceux qui vous ont quitté. 
Pour de plus amples informations, n’hésitez pas à 
communiquer avec moi au 819 583-4431 ou avec 
Florian Grenier, responsable des monuments, au 
819 583-0270. 
 

Diane Lafontaine 
Présidente du Conseil de gestion 
 

L’engagement par Fernande 
 

L’engagement dans ton milieu 
 

Par ton engagement, ta participation au sein des 
divers organismes de Piopolis, tu contribues au 
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bien-être des citoyens qui y vivent et tu t’approches 
ainsi de Dieu. 
Que tu sois engagé dans un domaine d’activité ou 
un autre, un tel service requiert de la disponibilité et 
un généreux don de soi, une ouverture du cœur aux 
autres, et ce, même si ce service est agréable à 
rendre et donne un sens à ta vie. 
C’est justement ce cœur, cet amour que Dieu 
regarde dans le service aux autres : « Ce que tu fais 
au plus petit d’entre les miens, c’est à moi que tu le 
fais », a dit Jésus. 
Cet engagement que tu prends fait également partie 
d’une pastorale sociale, il témoigne d’une vie de 
baptisé.  
 
Fernande Lebel 
Présidente de l’équipe d’animation communautaire 
 

Bénévole de l’année 2016  
 
Madame Thérèse Vallée est née à Lac-Mégantic en 
1943 et elle a grandi auprès de ses grands-parents 
qui lui ont appris le métier de producteur laitier. Elle 
est l’épouse de Jean-Paul Lafontaine et elle a quatre 
enfants et quatre petits-enfants. Pour tracer le 
portrait de Thérèse Vallée, nous ferons appel aux 
trois « D » : Disponibilité, Dévouement, 
Discrétion. 
 

© Disponibilité 
 

Parmi les belles 
qualités que possède 
Mme Vallée, il faut 
mentionner sa 
grande 
disponibilité; elle 
s’investit autant 
dans sa famille 
qu’au sein de sa 
collectivité en tant 
que bénévole. 
En effet, elle est 
toujours active sur 
la ferme qu’elle a acquise avec son mari en 1967 et 
sur laquelle elle a élevé ses quatre enfants. 
Maintenant, ce sont ses petits-enfants qui 
bénéficient de son attention. 
À 72 ans, elle est toujours très engagée dans la vie 
communautaire et, dans certains cas, depuis son 
mariage. Au moins cinq organisations de la 
Municipalité de Piopolis bénéficient, encore 

aujourd’hui, de sa disponibilité. Dans chacune de 
ces organisations, elle a été élue administratrice ou 
officière : l’Aféas et Les P’tits Bonheurs auxquels 
s’ajoute le Grand tour du lac Mégantic au début 
de juin alors que 700 personnes s’arrêtent à Piopolis 
pour le dîner préparé par une trentaine de bénévoles. 
Les membres du Club de l’âge d’or et ceux du 
comité Piopolis fête l’hiver, peuvent aussi compter 
sur son implication constante et efficace. Enfin, elle 
est membre active du Festival Saint-Zénon-de-
Piopolis depuis sa fondation en 1999.  
Par le passé, elle a occupé le poste d’administratrice 
de la Caisse populaire Desjardins de Piopolis et 
elle a été membre de la commission de crédit 
pendant une quinzaine d’années. Sur la scène 
régionale, en parallèle avec son occupation 
principale de productrice agricole et laitière d’un 
cheptel de 120 têtes comprenant 55 vaches laitières, 
elle assumera, entre 1992 et 2007, les fonctions de 
vice-présidente et ensuite de présidente de l’Union 
des producteurs agricoles (UPA) du secteur de 
Mégantic. Son organisation du temps laisse donc 
peu de place à l’oisiveté… 
 

© Dévouement 
 

Ses enfants, ses petits-enfants, ses collègues et ses 
amis savent que lorsqu’ils formulent une demande à 
Thérèse, ils auront comme réponse « OUI ». 
 

© Discrétion 
 

Son allure, son langage, ses interventions ne sont 
jamais ostentatoires; bien au contraire, elle préfère 
se consacrer efficacement à sa tâche sans attirer 
l’attention. Elle n’aime pas être sous les projecteurs, 
mais préfère rayonner par ses actions et l’efficacité 
de son travail bénévole. 
 

© Somme toute… 
 

Madame Thérèse Vallée représente un pilier du 
travail bénévole et un exemple de disponibilité, de 
dévouement et de discrétion pour l’ensemble de la 
communauté piopolissoise. Son efficacité et sa 
constance dans son engagement communautaire 
depuis plus de cinquante ans justifient amplement 
son admissibilité à la Médaille du Lieutenant-
gouverneur pour les aînés, édition 2016.  
 

Thérèse, un immense merci pour votre engagement 
envers votre communauté! 
 
Luc Beaulé, conseiller 
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Carillons 
 

À la recherche de nouveaux CARILLONS 
 

Nous lançons une demande toute spéciale aux 
enfants, parents et grands-parents de Piopolis afin 
de confectionner de nouveaux CARILLONS pour 
les ajouter à la galerie D’Art dans le sentier.  
Bien entendu, 
ces 
CARILLONS 
devront être 
fabriqués en 
utilisant du 
matériel 
recyclé. Si 
vous avez 
besoin de plus d’objets, vous pouvez vous en 
procurer au local de bricolage de l’édifice de la 
Municipalité. 

Lorsque vos  
« sonnailles » 
seront prêtes, 
il suffit de les 
ramener dans 
la salle de 
bricolage et 
une équipe se 
chargera de 

les suspendre en forêt au début du mois de juin. 
 

Merci pour votre précieuse, importante et nécessaire 
collaboration! 
 

Marie Manning 
Activité intergénérationnelle 
 

Le P’tit Bonheur 
 

Comité Le P’tit 
Bonheur  
Notre dernier dîner 
communautaire avant 
les vacances estivales 
a eu lieu le 18 mai et 
a été précédé d’une 
messe célébrée par 
M. Gilles Baril. 
À cette occasion, à la 
suite d’un tirage au 
sort, Mme Louise Faucher et M. Gervais Baillargeon 

ont été désignés la Maman et le Papa de l’année. 
Les deux gagnants se sont vu remettre un chèque-
cadeau, gracieuseté de l’Auberge au Soleil Levant. 
Lors de cette rencontre, 64 repas ont été servis sur 
place. Nous vous rappelons que si vous ne pouvez 
pas vous déplacer, c’est avec plaisir que nous 
apporterons votre dîner chez vous. Le 18 mai, nous 
en avons livré à huit personnes qui en avaient fait la 
demande. 
Merci d’avoir participé en aussi grand nombre et 
merci à tous les bénévoles qui ont d’une manière ou 
d’une autre travaillé à en faire un succès! 
 
Lucie Fortier-Grenier, présidente. 
�
�
�
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L’équipe du journal : 
 

Marie-Claude Dussault, gestion des textes, 
coordonnatrice 
Huguette Caza, mise en page et photos 
Andrée Schetagne, mise en page 
Suzanne Ménard, réviseure linguistique 
Johanne Riopelle, trésorerie et publicité 
Diane Lafontaine, collaboratrice 
Diane Giroux, collaboratrice 
Marie-Claire Thivierge, représentante de la 
Municipalité  
 
Pour la version numérique : 
www.piopolis.quebec sous : affaires 
municipales 
Dépôt légal : 
Bibliothèque et archives du Québec 
Bibliothèque et archives du Canada 
ISSN/ISBN 1 486-5750 
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Comité culturel 
 

Le Festival Saint-Zénon-de-Piopolis sera toujours 
aussi présent et diversifié cet été! 
Réservez tôt vos soirées pour une programmation 
des plus attirantes. Dès le 25 juin, le duo de guitare 
et voix, Bet. e and Stef, vous fera presque danser sur  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
votre siège avec des airs enlevants de bossa-nova et 
de jazz intemporel ponctués de rythmes de samba. 
Le samedi 23 juillet, le Festival accueillera le 
Quatuor Claudel-Canimex et Raphaëlle Paquette 
pour un charmant concert tout en féminité et au 
cours duquel ces femmes, tant celles du quatuor que 

                                   
LES SENTIERS DU CLOCHER 

        Des sentiers sinueux et accueillants, oasis presque intemporelle au centre du village, des sentiers  protégés
des regards par une végétation généreuse abritent des silences feutrés, des odeurs fruitées, des relents de terre 
nourricière et les multiples sons de la nature. Qu’il est bon de s’y retrouver, de s’y arrêter, de s’y reposer sur 
un banc de bois, d’y courtiser un peu de bonheur… au cœur de l’été!  
 

     À l’heure matinale où le soleil boit la brume argentée et souligne de milliers de perles diaphanes les toiles 
d’araignées, où les oiseaux s’abreuvent des dernières gouttes de rosée, s’y réfugier dans la douceur mystérieuse
du jour naissant… 
 

     En plein midi, dans un temps dérobé à la routine du quotidien, s’y  laisser inonder des éclaboussures de 
lumière déjouant les ramures des grands arbres, écoutant le murmure du ruisseau et les mélodies parfois 
exubérantes des oiseaux… 
 

     À la langueur de la brunante, juste avant la naissance des étoiles, assister au concert des grenouilles et au 
chant du huard… 
 

     Ou simplement après l’orage, sous les nuages encore laiteux et l’air purifié, respirer la vie ranimée par la 
pluie. 
 

      C’est un privilège de pouvoir marcher ces sentiers accessibles, à la rencontre de soi-même ou pour 
échanger en amicale compagnie, d’observer ce que la nature a de si simple et de si magnifique à nous offrir, 
d’y découvrir des éléments qui soulèvent l’âme et nourrissent l’esprit, de vivre intensément le moment présent 
dans l’émerveillement et la gratitude. 
 

      Les sentiers du Clocher vous attendent pour célébrer l’été. 
 
                                                                                          ���������	
�� ��������������������������������������������������������������������������������������� 
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la magnifique soprano, Raphaëlle Paquette, vous 
feront vivre leur amour de la belle musique et 
célébreront la vie avec vous. Et, pour notre premier 
concert intime de la saison, le vendredi 29 juillet, 
au nouveau Café de Pio, nous recevrons le Duo 
Umemoto-Seney, qui interprétera des mélodies 
classiques à l’accordéon et à la guitare. 
Visitez notre nouveau site www.festivalpiopolis.ca 
et écoutez des extraits de pièces musicales de ces 
artistes et achetez vos billets par carte de crédit ou 
avec votre compte PayPal. Vous pouvez également 
vous procurer d’avance vos billets des concerts 
présentés à l’église auprès de nos fournisseurs 
habituels : Magasin général de Piopolis, Pharmacie 
Jean-Coutu de Lac-Mégantic, Le Maître du Store du 
Carrefour Lac-Mégantic et sur 
billetterie@festivalpiopolis.ca ou encore à la porte 
de l’église les soirs de spectacles. Quant aux billets 
du concert intime du 29 juillet, ils seront en vente à 
l’entrée du Café de Pio, le soir même.  
 
Encouragez VOTRE Festival! 
 
Doris Dion 
Responsable des communications 
 

Exposition : La vie cachée des pierres… 
 
Pour une deuxième année, la Maison culturelle 
Laurier-Gauthier présentera, du 23 juin au 5 
septembre 2016, l’exposition LA VIE CACHÉE 
DES PIERRES... 
 
Les portes de la Maison, selon l’horaire régulier, 
sont ouvertes du jeudi au dimanche, entre 10 h et 
17 h 30. Toutefois, veuillez noter que pour trois 
semaines, soit du 22 juillet au 14 août, les visiteurs 
pourront voir cette exposition de sculptures sur 
pierres, sept jours sur sept, aux heures mentionnées 
ci-dessus. 
Cette année encore, William-Alexander Kesler, ce 
précieux étudiant-guide, tout dévoué à la cause, se 
fera un plaisir d’accompagner les visiteurs et de 
répondre aux diverses questions concernant l’artiste 
et son œuvre. Rappelons que le catalogue de l’œuvre 
de Laurier Gauthier est en vente à la salle 
d’exposition. Nous souhaitons la bienvenue à toutes 
les personnes qui ont le goût de se laisser surprendre 
par une œuvre de pierres, ouverte aux mille portes 
de l’imaginaire... 

De plus, cette année, s’ajoute un produit tout 
nouveau aussi en vente, permettant ainsi d’amasser 
des fonds supplémentaires afin d’assurer la survie 
de l’Exposition à long terme. Il s’agit des carnets et 
des signets de facture artisanale de différents 
formats et de couleurs variées. Certains de ces 
carnets sont cousus, d’autres sont brodés à la 
japonaise... Et sous leur « couvrure », tous cachent 
une superbe photo de Piopolis et un résumé de son 
historique, si particulier. 
Tout Piopolis connaît Mme Micheline Allard comme 
éditrice et restauratrice de livres anciens, créatrice 
de reliures porte-documents. L’automne dernier, 
quelque six femmes de Piopolis ont insisté auprès 
de cette chère dame afin qu’elle donne une 
formation sur les rudiments de la reliure ancienne. 
La réponse : toute une semaine de riches ateliers! 
C’est ainsi, pendant tout l’hiver, que papiers, 
pinceaux, peinture, fil et tranche ont animé ces 
quelques chaumières... DES AMIES DE LA 
VIEILLE ÉCOLE au plaisir de la création de jolis 
et magnifiques carnets et signets. 
  
Bienvenue aux curieux de la découverte esthétique! 
  
Christiane Gauthier 
  

Bibliothèque 
 
Des nouvelles de votre Bibliothèque 
Plein de ressources sont mises à votre disposition 
pour votre épanouissement. Venez les découvrir! 
Deux nouvelles thématiques sont arrivées : la 
photographie et les chats. Vous pourrez emprunter 
et consulter une quarantaine de documents pour 
chacun de ces sujets. 
EURÊKA! Grâce à votre carte d’abonné et à votre 
NIP vous avez maintenant accès à cette base de 
données qui permet une recherche simplifiée par 
l’utilisation de mots clés. Plus de 5000 sources 
journalistiques sont désormais accessibles (écrits, 
audio, télé et web, dont le magazine Protégez-vous). 
Pour y accéder, rendez-vous sur le site 
www.reseaubiblioestrie.qc.ca et cliquez sur l’onglet 
« livres et ressources numériques ». C’est gratuit 
pour tous les abonnés. 
Cette année encore, nous participons au Club de 
lecture. Alors, n’oubliez pas d’amener vos enfants 
emprunter des livres cet été, car chaque livre donne 
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droit à un coupon pour le tirage au sort qui se 
déroulera lors de la grande fête de la lecture en août. 
Au plaisir de vous rencontrer, chaque mardi de 
13 h 30 à 14 h 30 et chaque jeudi de 19 h à 20 h. 
 
Lucie Fortier-Grenier 
Responsable de la Bibliothèque 
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Comité de la Marina 
 

La marina de Piopolis 
 

Le 14 mai dernier, à l’Auberge au Soleil Levant, se 
tenait l’assemblée générale annuelle du comité de la 
marina de Piopolis. Au cours de cette rencontre, les 
membres du CA ont présenté un résumé des 
activités de la saison 2015 ainsi qu’un avant goût de 
la nouvelle saison. 
Comme depuis plusieurs années, la marina offre 37 
emplacements à quai saisonniers pour les 
embarcations de plaisance. Les frais de location, 
payables au comité de la marina de Piopolis 
(OSBL), sont établis selon la longueur de 
l’embarcation. Toutes les sommes amassées 
permettent au comité de faire un entretien rigoureux 
de ses installations. Cette année, tous les 
emplacements saisonniers sont réservés. Les 
plaisanciers pourront utiliser la marina à compter du 
28 mai jusqu’au 11 octobre. 
De plus, la marina offre des espaces visiteurs pour 
une durée de deux heures maximum durant le jour, 
et ce, sans frais ni réservation. La rampe de mise à 
l’eau municipale peut être utilisée gratuitement, en 
tout temps. Un stationnement est accessible à 
proximité pour les voitures et les remorques de 
bateau. Un service de vidange des bateaux, gratuit, 
est offert sur le quai municipal.  
Pour terminer, il est à noter que la pêche est interdite 
à la marina, mais peut se pratiquer sur le quai 
municipal. 
 
Pour toute information, n’hésitez pas à 
communiquer avec moi au 819 583-6409. 
 
Merci et bon été! 
 
François Galiay 
Secrétaire-trésorier du comité de la Marina de 
Piopolis 

 
Comité de développement local de Piopolis 
CDLP 
 
Assemblée générale du CDLP (Comité de 
développement local de Piopolis) 
Le 5 mai 2016, le CDLP a tenu son assemblée 
générale annuelle. Le rapport de la présidente a été 
un point marquant de la réunion. En effet, 
Mme Rochette a énuméré toutes les actions réalisées 
pour la promotion du village et pour l’amélioration 
de la signalisation touristique. Les rencontres avec 
les commerçants, l’animation à la Halte des 
Zouaves et le sentier du Scotch Cap ont aussi été 
abordés dans son rapport, tout cela en collaboration 
avec la Municipalité. 
Le nouveau conseil d’administration est désormais 
formé de Paule Rochette à la présidence, de Lucie 
Lafontaine à la vice-présidence, d’Huguette Caza au 
secrétariat et de Luc Beaulé à la trésorerie. Les 
administrateurs sont : Karine Moisan, Marie-Claire 
Thivierge, Catherine Demange, Andrée Létourneau 
et Marie Poissant-Manning. 
Merci à toutes ces personnes pour leur implication 
et leur dévouement au maintien du développement 
de notre Municipalité! 
 
Huguette Caza, secrétaire 
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